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зыку Чайковского в небо взмывают раз-
ноцветные струи гигантского фонтана!

К безумному счастью всех – Пара-
лимпиада открыта!

В соревнованиях в Сочи приня-
ли участие 575 паралимпийцев из 45 
стран мира. Это самое большое число 
стран-участниц за всю историю пара-
лимпийского движения.

После церемонии открытия, в кото-
рой принимала участие сорокатысяч-
ная аудитория, высказывались мнения 
об увиденном. «Масштабно, ярко, вол-
шебно, захватывающе!» – таково было 
общее впечатление. Увиденное просто 
не передать словами!

И тут надо вспомнить, что зарождение 
паралимпийского спорта связано с име-
нем нейрохирурга Людвига Гуттмана. В 
1944 году на базе Сток-Мандевильского 
госпиталя в английском городе Эйлсбе-
ри он открыл Центр спинномозговой 

травмы. Занятия спортом там исполь-
зовались для физической реабилитации 
участников Второй мировой войны. В 
1948 году он провёл ставшие традицион-
ными Сток-Мандевильские соревнова-
ния по стрельбе из лука для спортсменов 
с повреждениями позвоночника. Успех 
начинаний Гуттмана привел к возникно-
вению спортивного движения поражен-
ных параличом людей. А результатом 
признания этого движения стало то, что 
в 1960 году, почти сразу после XVII Олим-
пийский игр, в Риме провели первые 
международные соревнования инвали-
дов, которые впоследствии были назва-
ны первыми Паралимпийскими играми. 

Паралимпийские игры сегодня - это 
признанный социокультурный фено-
мен, а не только соревнования людей с 
инвалидностью. Каждая страна, кото-
рая удостаивается чести провести эти 
Игры, берёт на себя труд создать свою, 

с учётом уровня собственного разви-
тия, модель мира равных возможно-
стей. Паралимпийские игры призваны 
изменить отношение к людям с инва-
лидностью, способствовать их полно-
ценной интеграции в жизнь общества. 
Во многих странах такая интеграция 
доныне является проблемой. Сейчас 
многие понимают, что начало регуляр-
ных занятий спортом для большинства 
людей с инвалидностью является по-
воротным моментом в их жизни.

На Паралимпийских зимних играх 
– 2014 было разыграно 72 комплекта 
наград в 5 видах спорта. Игры в Сочи 
проходили в уникальной климатиче-
ской зоне: тёплое море соседствует со 
снежными вершинами. 

Признаться, когда мы нижегородской 
командой ехали в поезде Н. Новгород – 
Адлер, естественно, разговор заходил, 
хоть это и не благодарное дело, и о ме-

дальных прогнозах на предстоящие зим-
ние паралимпийские Игры. Количество 
называлось разное, но никто даже пред-
положить не мог такого фантастического 
отрыва нашей сборной от команд сопер-
ников. 80 медалей – результат поражаю-
щий всякое воображение!

Глаза разбегались от зрелищных мо-
ментов на Паралимпиаде. Каждый из 
нас, захватив с собой в дорогу фото-
аппарат, без устали щелкал затвором, 
стараясь не пропустить что-либо важ-
ное. Снимать свою историю это вели-
кая радость. Всё впечатляет, а потому 
делать это и очень просто, и неимовер-
но сложно. Поддавшись всеобщему 
ликованию и искушению, начинаешь 
спешить, понимая, что эти мгновения 
не повторятся. Это как быстропереос-
мысливающая свои страницы история. 
А так хочется всё успеть запечатлеть 
для потомков... 

Во многих странах пара-
лимпийцы жалуются на отсут-
ствие поддержки со стороны 
общественности и бизнеса. 
Вот некоторые мысли на этот 
счёт Владимира Путина.

-Паралимпийский спорт везде 
развивается, в основном, благо-
даря государственной поддерж-
ке. И успеху наших паралимпий-
цев также во многом способство-
вала реализация целого комплек-
са мер: от совершенствования 
их медицинского и материально-
технического обеспечения - до 
повышения федеральных выплат 
по итогам выступления на между-
народных первенствах.

Напомню, до 2008 года у па-
ралимпийцев и сурдолимпий-
цев эти выплаты были меньше, 
чем у олимпийцев. Теперь всё 

справедливо: спортсмены, от-
стаивающие честь страны на 
олимпиадах, паралимпиадах и 
сурдлимпиадах премируются 
одинаково: за золотую медаль 
получают  4 млн. рублей, за се-
ребряную - 2,5 млн. рублей и за 
бронзовую - 1,7 мдн рублей. С 
2012 года повышены выплаты и 
по итогам выступления на чем-
пионатах мира и Европы.

Кроме того, с 500 до 700 
увеличено количество ежеме-
сячных стипендий Президента 
России, которые вручаются за 
особые достижения спортсме-
нам, тренерам и другим специ-
алистам наших паралимпийских 
и сурдлимпийских сборных. Од-
новременно повышен и размер 
стипендии - с 15 тысяч рублей 
до 32 тысяч рублей.

Что касается поддержки пара-
лимпийских команд бизнесмена-
ми и общественными организа-
циями, то, уверен, с каждым го-
дом она будет набирать обороты. 
За последние десятилетия очень 
сильно изменилось само отно-
шение к людям с ограниченными 
возможностями. И, кстати, очень 
сильно этому способствовали 
успехи отечественных паралим-
пийцев, рост популярности Па-
ралимпийского движения.

Считаете ли Вы, что пара-
лимпийские игры привлекут к 
спорту больше людей с инва-
лидностью? Если да, как госу-
дарство будет поддерживать 
их растущие потребности?

-Напомню, что ключевая мис-
сия Паралимпийского движения 
- повышение интереса к спорту 

и содействие интеграции лю-
дей с инвалидностью в жизнь 
всего общества. Уверен, Па-
ралимпиада в Сочи внесёт до-
стойный вклад в решение этих 
задач, привлечёт к спорту, к 
регулярным занятиям - больше 
людей, страдающих различны-
ми недугами. В целом, поможет 
им укрепить веру в себя, в свои 
силы и способности. Достиже-
ния паралимпийцев, их воля к 
победе - лучший пример того, 
что люди с ограниченными воз-
можностями здоровья могут 
жить активно, полно и добивать-
ся значительных успехов.  

Безусловно, для обеспечения 
доступности спортивной инфра-
структуры для таких граждан в 
России ещё многое нужно сде-
лать, и мы продолжим создавать 
специализированные много-
функциональные спортивные 
объекты, повышать квалифи-
кации педагогов по адаптив-
ной физкультуре, чтобы люди с 
ограниченными возможностями 
здоровья имели равные воз-
можности для занятий спортом 
и самореализации.

Большая работа на этом на-
правлении идёт в рамках спе-
циальных программ „Развитие 
физической культуры и спорта" 
и „Доступная среда". Во многом 
благодаря их реализации, за по-
следние 3 года число инвалидов, 
занимающихся физкультурой и 
спортом, выросло в России бо-
лее чем в 2 раза, превысив 500 
тыс. человек. Ставим задачу 
создать условия для того, что-
бы к 2020 году регулярно зани-
маться спортом могли не менее 
2,5 млн. людей с ограниченными 
возможностями по здоровью.

Для популяризации физ-
культуры и спорта среди под-
ростков-инвалидов проводятся 
Всероссийские спартакиады 
по видам спорта, включённым в 
программы паралимпийских и 
сурдлимпийских игр. В летней 
спартакиаде 2011 года приняли 
участие 1257 спортсменов из 56 
регионов, в зимней, что состоя-
лась в 2013-м, - 475 спортсме-
нов из 38 субъектов Федерации. 
Следующая летняя спартакиада 
намечена на 2015 год. Необхо-
димые подготовительные меро-
приятия уже проводятся.

Сочи станет первым горо-
дом с полностью доступной 
средой для инвалидов, суще-
ствуют планы обеспечить в 
ближайшем будущем полную 

доступность и в Москве. Что 
нужно сделать, чтобы обеспе-
чить доступность повсемест-
но в масштабах всей России?

-Организация Олимпийских 
и Паралимпийских игр в Сочи 
фактически задала новые, са-
мые современные стандар-
ты городского планирования, 
ориентированного на создание 
максимально комфортных усло-
вий для людей с ограниченными 
возможностями по здоровью. И 
жители города, многочисленные 
гости уже смогли это оценить.

Хочу напомнить, что Россия 
ратифицировала в 2008 году 
Конвенцию о правах инвалидов. 
И формирование так называ-
емой «безбарьерной среды», 
обеспечивающей беспрепят-
ственный и равный доступ ин-
валидов и маломобильных групп 
граждан к объектам инженер-
ной, транспортной, социальной 
инфраструктуры, к средствам 
коммуникации и связи - сейчас 
идёт по всей стране в рамках го-
сударственной программы «До-
ступная среда». Мы начали её 
реализацию в 2011 году и обе-
спечили серьёзными ресурсами 
-свыше 180 млрд. рублей.

Конечно, работа здесь пред-
стоит большая, ведь по суще-
ству мы находимся только в 
самом начале пути, но первые 
результаты уже есть. Например, 
в части доступности спортивных 
объектов, развития адаптивной 
физкультуры и спорта.

В настоящее время учреж-
дения такой направленности 
созданы в 40 регионах страны, 
а до конца 2015 года они появят-
ся ещё в 13 регионах России. В 
26 субъектах Федерации при 
детско-юношеских спортивных 
школах открыты профильные от-
деления. Кроме того, до конца 
2015 года планируем подгото-
вить более 1400 специалистов, 
способных здесь профессио-
нально обеспечивать учебно-
тренировочный процесс.

Надо сказать, что впервые за 
всю историю Зимние Игры про-
водились в городе, расположен-
ном в субтропической климати-
ческой зоне. Скептики проро-
чили бесснежные игры. Но, как 
оказалось, климатическая осо-
бенность стала главной изюмин-
кой сочинского проекта: когда 
внизу температура доходила за 
двадцать, в это время на горных 
кручах проходили жаркие лыж-
ное гонки и спуски.

Эти жаркие, зимние, твои!

Сейчас уже можно с уверенностью сказать, что Олипмийские и Паралимпийские Игры в Сочи 
– 2014, открыли новую главу в мировой спортивной истории. Проведены они были на высшем 
уровне, во многом благодаря неустанному личному пристальному вниманию и контролю за хо-
дом подготовки и проведения Зимних Игр со стороны Президента Владимира Путина. И даже 
несмотря на очень сложную напряжённую обстановку, разворачивающуюся на Украине и в Кры-
му, глава государства находил время для участия в церемониях открытия и закрытия игр, по-
стоянно общался с паралимпийцами и журналистами, страстно болел за российскую сборную.

Был уверен, что паралимпийские состязания оказывают самое мощное позитивное влияние 
на общество и сознание человека, а Игры в Сочи привлекут к спорту ещё больше людей, стра-
дающих различными недугами, помогут им укрепить веру в себя.

Сегодня никуда
от спорта не уйдёшь...




